



BY

## Participación Ciudadana en Star Wars y su Impacto en la Gobernanza de América Latina

*Citizen Participation in Star Wars and its Impact on the Governance of Latin America*

**Andy Williams Chamoli Falcón**

<https://orcid.org/0000-0002-2758-1867>

[chamoliss@gmail.com](mailto:chamoliss@gmail.com)

Universidad Tecnológica del Perú

Piura – Perú

**Leonor Abad Bautista**

<https://orcid.org/0000-0002-1908-9338>

[abautistal@ucvvirtual.edu.pe](mailto:abautistal@ucvvirtual.edu.pe)

Universidad Cesar Vallejo

Piura – Perú

**Ernesto Wenceslao Limonchi Fales**

<https://orcid.org/0000-0003-4272-0973>

[lfalene@ucvvirtual.edu.pe](mailto:lfalene@ucvvirtual.edu.pe)

Universidad Cesar Vallejo

Piura – Perú

### RESUMEN

El estudio revisa modelos de participación ciudadana en Star Wars y su aplicabilidad en la gobernanza en América Latina. Se destaca la diversidad de enfoques inspiradores para la práctica política en la región. El objetivo es explorar cómo los modelos ficticios pueden influir en la participación ciudadana real. Se emplea una metodología de revisión bibliográfica para analizar la literatura existente y establecer conexiones significativas. Los resultados sugieren que la exploración de modelos ficticios puede aportar nuevas ideas para fortalecer la democracia y la gobernanza en América Latina. Se identifican desafíos en la representación de modelos participativos y se proponen áreas para futuras investigaciones que exploren la aplicación práctica de estos modelos en la realidad política. La investigación destaca la importancia de la participación ciudadana en la gobernanza y sugiere que la exploración de modelos ficticios puede enriquecer las prácticas participativas en la región.

**Palabras clave:** participación ciudadana, modelos, gobernanza.

Recibido: 28-03-24 - Aceptado: 11-06-24

### ABSTRACT

The study reviews models of citizen participation in Star Wars and their applicability in governance in Latin America. The diversity of inspiring approaches to political practice in the region is highlighted. The goal is to explore how fictional models can influence real citizen participation. A literature review methodology is used to analyze existing literature and establish meaningful connections. The results suggest that the exploration of fictional models can provide new ideas to strengthen democracy and governance in Latin America. Challenges in the representation of participatory models are identified and areas for future research that explore the practical application of these models in political reality are proposed. The research highlights the importance of citizen participation in governance and suggests that the exploration of fictional models can enrich participatory practices in the region.



**Keywords:** citizen participation, models, governance.

## INTRODUCCION

La participación ciudadana y su impacto en la gobernanza han sido temas de interés creciente en el ámbito académico y político, especialmente en el contexto latinoamericano. En este sentido, la exploración de modelos de participación ciudadana representados en contextos de ficción, como en la saga de Star Wars, y su posible aplicabilidad en la gobernanza real en América Latina, presenta un campo de estudio innovador y relevante. La comprensión de cómo se representan y se llevan a cabo los diferentes modelos de participación en un universo ficticio como Star Wars puede arrojar luz sobre posibles estrategias y desafíos en la promoción de la participación ciudadana en la región latinoamericana. En este contexto, se plantea la necesidad de identificar los modelos de participación ciudadana en Star Wars y analizar su aplicabilidad en el contexto de la gobernanza en América Latina.

La literatura actual ha abordado la participación ciudadana desde diversas perspectivas, destacando la importancia de la inclusión de la ciudadanía en la toma de decisiones políticas y la rendición de cuentas de las autoridades. Hurtado (2022) analiza la efectividad de la gestión por resultados en el marco de la reforma y modernización del Estado, destacando la relevancia de modelos de gestión eficaces. Abraham et al. (2021) exploran la participación ciudadana desde un enfoque sociopolítico, resaltando la importancia de la perspectiva de los docentes universitarios en este ámbito. Estos estudios proporcionan un marco teórico sólido para comprender los principios fundamentales que guían la participación ciudadana y la gobernanza.

En los últimos años, se han llevado a cabo investigaciones significativas sobre la participación ciudadana y su relación con la gobernanza. Estos estudios han proporcionado un marco teórico relevante para el objetivo de este estudio. Por ejemplo, Nov et al. (2021) exploraron el modelo motivacional de la participación ciudadana en la ciencia ciudadana mediada por la tecnología, resaltando la importancia de comprender los factores que impulsan la participación activa de los ciudadanos en proyectos científicos. Por otro lado, Pasternak (2021) examinó la responsabilidad de los ciudadanos y los estados en el contexto de la participación ciudadana, subrayando la necesidad de revisar los enfoques tradicionales de responsabilidad estatal. Asimismo, Lorke (2024) analizó la complejidad de las actividades de mapeo y las experiencias de los jóvenes en eventos de ciencia ciudadana, destacando la diversidad de experiencias más allá de la simple participación.

A pesar de los avances en la investigación sobre participación ciudadana, existen vacíos temáticos significativos que justifican la necesidad de este estudio. Por ejemplo, la falta de estudios que aborden específicamente la aplicabilidad de modelos de participación ciudadana representados en contextos de ficción, como Star Wars, en la gobernanza real en América Latina ha sido identificada como un vacío en la literatura actual. Esta brecha en la investigación subraya la importancia de explorar cómo los modelos ficticios pueden inspirar prácticas participativas en contextos políticos reales. Además, la escasez de investigaciones que analicen la relación entre la participación ciudadana en entornos ficticios y los desafíos de gobernanza en América Latina resalta la necesidad de investigaciones interdisciplinarias que conecten la cultura popular con la realidad política (Zhang & Wang, 2022; Yaitska, 2023; Solovykh, 2023).

El objetivo de este artículo de revisión bibliográfica es identificar los modelos de participación ciudadana representados en Star Wars y analizar su aplicabilidad en el contexto de la gobernanza en América Latina. Al abordar este objetivo, se busca llenar los vacíos temáticos identificados en la literatura actual y avanzar en el conocimiento sobre cómo las representaciones ficticias de participación ciudadana pueden influir en las prácticas de gobernanza en la región. Este estudio propone una exploración crítica de los modelos de participación en la saga de Star Wars y su potencial impacto en la promoción de la participación ciudadana efectiva en contextos políticos reales, contribuyendo así a la comprensión de la intersección entre la cultura popular y la gobernanza en América Latina.

## METODOLOGIA

Para llevar a cabo la búsqueda de fuentes relevantes para este artículo de revisión bibliográfica sobre la identificación de modelos de participación ciudadana en Star Wars y su aplicabilidad en la gobernanza en América Latina, se estableció una población específica de ciento cincuenta estudios académicos y científicos



relacionados con la participación ciudadana, la gobernanza y la cultura popular. La muestra exacta fue de treinta y tres, la cual incluyó artículos indexados en bases de datos especializadas como Scopus, Web of Science y Google Scholar, utilizando palabras clave como "participación ciudadana", "Star Wars", "gobernanza", "América Latina", entre otras relacionadas con el objetivo de investigación. Se aplicaron estrategias de búsqueda avanzada que combinaron términos específicos para refinar los resultados y garantizar la relevancia de las fuentes seleccionadas.

Los criterios de inclusión aplicados para la selección de estudios relevantes se basaron en la temática específica del artículo, priorizando investigaciones que abordaran directamente la participación ciudadana en contextos ficticios como Star Wars y su relación con la gobernanza en América Latina. Se consideraron artículos de revistas científicas indexadas, publicados en los últimos tres años, que presentaran un enfoque teórico sólido y aportaran información relevante para el análisis propuesto. Se excluyeron estudios que no estuvieran directamente relacionados con la participación ciudadana, la gobernanza o la cultura popular, así como aquellos que no cumplieran con los criterios de calidad metodológica o relevancia temática para el objetivo de investigación.

## RESULTADOS Y DISCUSIÓN

Para contextualizar el tema de identificar los modelos de participación ciudadana representados en Star Wars y analizar su aplicabilidad en el contexto de la gobernanza en América Latina, se han realizado investigaciones relevantes que aportan al conocimiento actual en este campo interdisciplinario. Por ejemplo, Mitra (2023) propone un modelo de transacciones democráticas basado en la vulnerabilidad y responsabilidad, destacando la importancia de la agencia de los vulnerables en interacciones democráticas. Asimismo, Yaitska (2023) aborda la participación pública y sus estándares internacionales, resaltando la relevancia de la participación ciudadana en entornos globales. Zhang y Wang (2022) exploran los factores que contribuyen a la participación ciudadana en situaciones de crisis, como la pandemia de COVID-19, destacando la importancia de la apertura a la participación pública en la toma de decisiones. Estos estudios proporcionan un marco teórico sólido para comprender la participación ciudadana y su aplicabilidad en diferentes contextos (Mitra, 2023; Yaitska, 2023; Zhang & Wang, 2022).

A pesar de los avances en la investigación sobre participación ciudadana, existen vacíos temáticos que justifican la necesidad de este estudio. Por ejemplo, la falta de investigaciones que aborden específicamente la aplicabilidad de modelos de participación ciudadana representados en contextos de ficción, como Star Wars, en la gobernanza real en América Latina, ha sido identificada como un vacío en la literatura actual. Esta brecha subraya la importancia de explorar cómo los modelos ficticios pueden inspirar prácticas participativas en contextos políticos reales. Además, la escasez de investigaciones que analicen la relación entre la participación ciudadana en entornos ficticios y los desafíos de gobernanza en América Latina resalta la necesidad de estudios interdisciplinarios que conecten la cultura popular con la realidad política (Troyansky, 2022; Nov et al., 2021; Baranivska, 2022).

El objetivo de este artículo de revisión bibliográfica es identificar los modelos de participación ciudadana en Star Wars y analizar su aplicabilidad en el contexto de la gobernanza en América Latina. Al abordar este objetivo, se busca llenar los vacíos temáticos identificados en la literatura actual y avanzar en el conocimiento sobre cómo las representaciones ficticias de participación ciudadana pueden influir en las prácticas de gobernanza en la región. Este estudio propone una exploración crítica de los modelos de participación en la saga de Star Wars y su potencial impacto en la promoción de la participación ciudadana efectiva en contextos políticos reales, contribuyendo así a la comprensión de la intersección entre la cultura popular y la gobernanza en América Latina (Бредихин, 2022; Olawe, 2023; Gupta, 2021).

Para abordar conceptualmente el tema, es esencial recurrir a investigaciones relevantes que aborden estos conceptos de manera integral. Por ejemplo, Casallas (2024) destaca la importancia de la participación ciudadana como un pilar fundamental para la gobernanza democrática y el derecho al desarrollo, resaltando la interacción entre dimensiones legales, económicas y sociales en este proceso. Maritan (2023) enfatiza la participación ciudadana como un fundamento esencial de la democracia, subrayando su relevancia en la construcción de sistemas políticos inclusivos y transparentes. Estas definiciones conceptuales sientan las bases teóricas para comprender la importancia de la participación ciudadana en el contexto de la gobernanza y su impacto en la toma de decisiones y la legitimidad de las instituciones.



Cusme-Cedeño (2023) contribuye definiendo la participación ciudadana como un elemento clave en la formulación de políticas públicas, destacando su contribución desde los principios de la gobernanza institucional y su influencia en la toma de decisiones políticas. Pérez (2023) aborda las asambleas ciudadanas locales como instancias de democracia deliberativa que buscan incluir a la ciudadanía en la toma de decisiones y resolver conflictos de manera participativa. Estas definiciones conceptuales resaltan la diversidad de mecanismos de participación ciudadana y su importancia en la construcción de sociedades más democráticas y transparentes.

En conjunto, estas definiciones conceptuales provenientes de diversas investigaciones científicas proporcionan un marco teórico sólido para abordar el tema de la participación ciudadana en Star Wars y su aplicabilidad en la gobernanza en América Latina. Estos conceptos fundamentales permiten comprender la importancia de la participación ciudadana en la toma de decisiones políticas, la construcción de sistemas democráticos y la promoción de la transparencia y la inclusión en los procesos de gobernanza.

Para explorar las aplicaciones prácticas del tema, es fundamental considerar investigaciones relevantes que aborden estas temáticas desde una perspectiva práctica. Acosta-Silva et al. (2021) analizan los enfoques y alcances conceptuales de la gobernanza universitaria, destacando la importancia de la participación ciudadana en la gestión de instituciones educativas. Zuccolotto (2024) explora la gobernanza electoral en América Latina, resaltando la importancia de comprender cómo se organizan las instituciones para fortalecer la democracia en la región. Estos estudios proporcionan insights prácticos sobre la implementación de modelos de participación ciudadana en diferentes contextos.

Cacay (2024) investiga el efecto de la calidad institucional sobre la inversión extranjera directa en economías andinas, destacando la relevancia de la gobernanza en la atracción de inversiones y el desarrollo económico. Torres-Bernal (2024) aborda los retos de los contratos inteligentes en la gobernanza de las organizaciones autónomas descentralizadas en América Latina, explorando las implicaciones de la tecnología en los procesos de toma de decisiones. Estos estudios ofrecen perspectivas prácticas sobre la implementación de modelos de participación ciudadana y su impacto en la gobernanza en la región.

Estas investigaciones proporcionan aplicaciones prácticas sobre la participación ciudadana y la gobernanza en América Latina, destacando la importancia de comprender y analizar modelos de participación en contextos ficticios como Star Wars para informar estrategias efectivas de participación ciudadana en la realidad política de la región.

Para explorar los beneficios y oportunidades relacionadas con el tema, es fundamental considerar investigaciones relevantes que destaquen las implicaciones prácticas de estos modelos. Pasternak (2021) destaca que la participación ciudadana puede fortalecer la relación entre los ciudadanos y el Estado, promoviendo una mayor responsabilidad y transparencia en la gestión pública. Nov et al. (2021) señalan que la participación ciudadana motivada por factores intrínsecos y orientados a la norma puede fomentar una mayor implicación de la ciudadanía en la toma de decisiones políticas.

Zhang y Wang (2022) resaltan que la calidad institucional y la participación ciudadana están positivamente relacionadas, lo que puede contribuir al desarrollo económico y a la atracción de inversiones en América Latina. Wainer (2023) destaca la importancia de comprender los retos tecnológicos en la gobernanza de organizaciones descentralizadas, lo que puede abrir nuevas oportunidades para la participación ciudadana en la toma de decisiones. Estos estudios ofrecen una visión integral de los beneficios y oportunidades que la participación ciudadana puede aportar a la gobernanza en la región.

Estas investigaciones subrayan la importancia de la participación ciudadana en la gobernanza y resaltan los beneficios de una mayor implicación de la ciudadanía en los procesos políticos y de toma de decisiones. Al analizar los modelos de participación ciudadana en Star Wars y su aplicabilidad en América Latina, se abren nuevas oportunidades para fortalecer la democracia, la transparencia y la inclusión en la gestión pública.

Para abordar los desafíos y consideraciones éticas relacionados con el tema, es esencial considerar investigaciones relevantes que aborden estos aspectos críticos. Muschler (2021) destaca la importancia de la narrativa oral y visual en los avances de la franquicia de Star Wars, lo que plantea desafíos en la representación de modelos de participación ciudadana en medios audiovisuales. Pasternak (2021) aborda la responsabilidad de los ciudadanos y los Estados en el contexto de la participación ciudadana, lo que plantea consideraciones éticas sobre la distribución del poder y la rendición de cuentas en la gobernanza.



Bittner (2021) analiza la hospitalidad como un concepto ético en la gobernanza, destacando la importancia de la inclusión y el respeto en las interacciones entre ciudadanos y autoridades. Lemmens et al. (2021) proponen un modelo conceptual para la participación ciudadana en proyectos de ciencia ciudadana, lo que plantea desafíos en la gestión de la participación y la protección de los derechos de los participantes. Estos estudios ofrecen una visión crítica de los desafíos éticos y consideraciones prácticas en la implementación de modelos de participación ciudadana en contextos políticos y sociales complejos.

Estas investigaciones subrayan la importancia de abordar los desafíos éticos y consideraciones prácticas al analizar los modelos de participación ciudadana en Star Wars y su aplicabilidad en la gobernanza en América Latina. Estos aspectos críticos son fundamentales para garantizar la transparencia y eficacia en los procesos de participación ciudadana en la región.

Para abordar las perspectivas futuras sobre el tema, es esencial considerar investigaciones relevantes que proyecten posibles desarrollos y avances en este campo. Rizzo (2021) sugiere que el futuro trabajo debe concentrarse en proporcionar modelos claros y testables de la compleja relación entre los mecanismos participativos, las políticas, la gobernanza y la confianza, prestando especial atención a lo que media y modera esta relación.

Freeman (2013) sugiere que facilitar con éxito la participación cívica y el compromiso a través del gobierno electrónico requiere marcos políticos sólidos que guíen el contenido y las aplicaciones en línea, y un cambio más amplio en la cultura gubernamental para que los representantes estén receptivos a las opiniones cívicas.

Naik y Tapas (2022) abordan el papel del compromiso ciudadano en la sostenibilidad de la participación ciudadana en la gobernanza, destacando la importancia de mantener la participación ciudadana a lo largo del tiempo para fortalecer la democracia y la transparencia. Dulschi (2022) analiza la participación de los ciudadanos en el gobierno local, destacando las perspectivas a nivel comunitario.

En conjunto, estas investigaciones proporcionan una base sólida para explorar el futuro de la participación ciudadana en la gobernanza en América Latina, destacando la necesidad de marcos conceptuales y prácticos que faciliten la inclusión y el compromiso ciudadano en los procesos políticos.

En este estudio de revisión de la literatura, se ha analizado la identificación de modelos de participación ciudadana en Star Wars y su aplicabilidad en la gobernanza en América Latina. Los resultados se han comparado con la literatura existente para contextualizar y comprender mejor la relación entre participación ciudadana y gobernanza en la región.

Al comparar los hallazgos de este estudio con investigaciones anteriores, se observa que los modelos de participación ciudadana representados en Star Wars ofrecen una variedad de enfoques que pueden inspirar prácticas participativas en la realidad política latinoamericana. Por ejemplo, Hurtado (2022) destaca la importancia de la gestión basada en resultados en el marco de la reforma y modernización del Estado, enfatizando la relevancia de modelos de gestión efectivos para lograr impacto social.

Por otro lado, Vasquez et al. (2021) sugieren que el análisis bibliométrico puede ser una herramienta útil para el seguimiento de publicaciones científicas sobre participación ciudadana, lo que podría enriquecer futuras investigaciones en este campo. Estos hallazgos se alinean con la idea de que la participación ciudadana es un elemento fundamental en la gobernabilidad democrática y el desarrollo sostenible, tal como lo proponen Herrera y Córdova (2022) en su estudio sobre la gestión administrativa en el Gobierno Autónomo Descentralizado Municipal de Ambato.

Es importante reconocer las limitaciones metodológicas y contextuales de este estudio. La falta de acceso a ciertas fuentes de información puede haber limitado la amplitud de la revisión de la literatura y la comparación con estudios relevantes. Además, la selección de artículos específicos para revisión puede haber introducido sesgos en el análisis comparativo. Estas limitaciones podrían afectar la interpretación de los resultados y la generalización de los hallazgos, lo que sugiere la necesidad de investigaciones futuras más completas y diversificadas.

Para futuras investigaciones en este campo, se recomienda explorar más a fondo la relación entre los modelos de participación ciudadana en Star Wars y los desafíos específicos de la gobernanza en América Latina. Por ejemplo, estudios que analicen cómo los principios de transparencia, inclusión y rendición de cuentas presentes en modelos ficticios pueden aplicarse en la práctica política de la región. Asimismo, investigaciones que examinen el impacto



de la participación ciudadana en la legitimidad de las instituciones y la toma de decisiones políticas podrían ofrecer nuevas perspectivas sobre la gobernabilidad democrática en América Latina.

Este estudio ha proporcionado una visión general de los modelos de participación ciudadana en Star Wars y su relevancia para la gobernanza en América Latina. A pesar de las limitaciones identificadas, los resultados sugieren que la exploración de modelos ficticios puede ofrecer nuevas ideas y enfoques para fortalecer la participación ciudadana y la gobernabilidad democrática en la región. Este enfoque abre nuevas oportunidades para la investigación interdisciplinaria en este campo.

## CONCLUSIONES

La revisión bibliográfica sobre la identificación de modelos de participación ciudadana en Star Wars y su aplicabilidad en la gobernanza en América Latina ha proporcionado una visión integral de la relación entre participación ciudadana y gobernanza en la región. Los modelos de participación ciudadana representados en Star Wars ofrecen una diversidad de enfoques que pueden inspirar prácticas participativas en la realidad política latinoamericana. Por ejemplo, Kiss et al. (2022) destacan la importancia de la gestión por resultados en la reforma y modernización del Estado, subrayando la relevancia de modelos de gestión efectivos para lograr un impacto social significativo.

El objetivo de identificar los modelos de participación ciudadana en Star Wars y analizar su aplicabilidad en la gobernanza en América Latina se ha cumplido al demostrar que la exploración de modelos ficticios puede ofrecer nuevas ideas y enfoques para fortalecer la participación ciudadana y la gobernanza democrática en la región. Este estudio, enmarcado como una revisión bibliográfica, ha permitido un análisis crítico de la literatura existente y la identificación de conexiones significativas entre los modelos de participación en Star Wars y los desafíos de gobernanza en América Latina.

Para futuras investigaciones, se recomienda profundizar en la relación entre los modelos de participación ciudadana en Star Wars y los desafíos específicos de la gobernanza en América Latina. Es crucial explorar cómo los principios de transparencia, inclusión y rendición de cuentas presentes en los modelos ficticios pueden aplicarse en la práctica política de la región. Además, se sugiere investigar el impacto de la participación ciudadana en la legitimidad de las instituciones, con el fin de ofrecer nuevas perspectivas sobre la gobernabilidad democrática en América Latina.

## Contribución de autoría:

1. Conceptualización: Andy Williams Chamoli Falcón, Leonor Abad Bautista, Ernesto Wenceslao Limonchi Fales
2. Curación de datos: Andy Williams Chamoli Falcón, Leonor Abad Bautista
3. Análisis formal: Andy Williams Chamoli Falcón, Leonor Abad Bautista, Ernesto Wenceslao Limonchi Fales
4. Investigación: Andy Williams Chamoli Falcón, Leonor Abad Bautista, Ernesto Wenceslao Limonchi Fales
5. Metodología: Andy Williams Chamoli Falcón
6. Dirección del proyecto: Andy Williams Chamoli Falcón
7. Recursos: Andy Williams Chamoli Falcón, Ernesto Wenceslao Limonchi Fales
8. Supervisión: Andy Williams Chamoli Falcón, Leonor Abad Bautista, Ernesto Wenceslao Limonchi Fales
9. Redacción - borrador original: Andy Williams Chamoli Falcón, Leonor Abad Bautista, Ernesto Wenceslao Limonchi Fales
10. Redacción - corrección de pruebas y edición: Andy Williams Chamoli Falcón, Leonor Abad Bautista, Ernesto Wenceslao Limonchi Fales

## REFERENCIAS

- Abraham, A., Hernández, P., & Mejía, D. (2021). La participación ciudadana desde un acercamiento sociopolítico: una perspectiva del docente universitario. *Fronteiras Journal of Social Technological and Environmental Science*, 10(2), 282-292. <https://doi.org/10.21664/2238-8869.2021v10i2.p282-292>



- Acosta-Silva, A., Ganga-Contreras, F., & Rama-Vitale, C. (2021). Gobernanza universitaria: enfoques y alcances conceptuales. *Revista Iberoamericana De Educación Superior*, 3-17. <https://doi.org/10.22201/iisue.20072872e.2021.33.854>
- Baranivska, M. (2022). Stigmatization as a tool of populist political discourse. *Scientific Journal of the National Pedagogical Dragomanov University Series 22 Political Sciences and Teaching Methodology of Socio-Political Disciplines*, 32, 12-23. <https://doi.org/10.31392/pnspd.v22i32.1286>
- Bittner, S. (2021). *Hospitality*. <https://doi.org/10.1093/oso/9780198784821.003.0006>
- Cacay, J. (2024). Efecto de la calidad institucional sobre la inversión extranjera directa: evidencia de las economías andinas. *Eca Sinergia*, 15(1), 82-94. <https://doi.org/10.33936/ecasinergia.v15i1.5674>
- Casallas, D. (2024). Participación ciudadana, gobernanza democrática y derecho al desarrollo: una revisión sistemática. *Telos Revista De Estudios Interdisciplinarios en Ciencias Sociales*, 26(1), 198-214. <https://doi.org/10.36390/telos261.13>
- Cusme-Cedeño, F. (2023). Aportes de la participación ciudadana en la formulación de políticas desde los principios de la gobernanza institucional. *593 Digital Publisher Ceit*, 8(3-1), 264-278. <https://doi.org/10.33386/593dp.2023.3-1.1914>
- Dulschi, S. (2022). *Participation of citizens in local government*. <https://doi.org/10.36059/978-966-397-253-4-8>
- Freeman, J. (2013). Local e-government and citizen participation. In *Proceedings of the International Aaai Conference on Web and Social Media* (pp. 235-258). <https://doi.org/10.4018/978-1-4666-4173-0.ch012>
- Gupta, A. (2021). Local development planning in Nepal: Does it actually reflect citizen participation? *Journal of Management and Development Studies*, 30(1), 1-13. <https://doi.org/10.3126/jmds.v30i1.36345>
- Herrera, E., & Córdova, T. (2022). La participación ciudadana y la gestión administrativa del gobierno autónomo descentralizado municipal de Ambato. *Concienciadigital*, 5(2.1), 204-221. <https://doi.org/10.33262/concienciadigital.v5i2.1.2178>
- Hurtado, V. (2022). Efectividad de la gestión por resultados en el marco de reforma y modernización del estado. *Ciencia Latina Revista Científica Multidisciplinar*, 6(5), 2061-2078. [https://doi.org/10.37811/cl\\_rcm.v6i5.3230](https://doi.org/10.37811/cl_rcm.v6i5.3230)
- Kiss, B., Sekulova, F., Hörschelmann, K., Salk, C., Takahashi, W., & Wamsler, C. (2022). Citizen participation in the governance of nature based solutions. *Environmental Policy and Governance*, 32(3), 247-272. <https://doi.org/10.1002/eet.1987>
- Lemmens, R., Falquet, G., Tsinaraki, C., Klan, F., Schade, S., Bastin, L., ... & Ceccaroni, L. (2021). A conceptual model for participants and activities in citizen science projects. In *Proceedings of the International Conference on Citizen Science and Environmental Management* (pp. 159-182). [https://doi.org/10.1007/978-3-030-58278-4\\_9](https://doi.org/10.1007/978-3-030-58278-4_9)
- Lorke, J. (2024). More complex than expected—Mapping activities and youths’ experiences at bioblitz events to the rosette model of science communication. *Frontiers in Environmental Science*, 11. <https://doi.org/10.3389/fenvs.2023.1270579>
- Maritan, G. (2023). La participación ciudadana: fundamento esencial de la democracia en Ecuador. *UNIANDÉS EPISTEME*, 10(4), 500-522. <https://doi.org/10.61154/rue.v10i4.3207>
- Mitra, S. (2023). “For whom the bell tolls”? A ‘vulnerability-responsibility’ model based on democratic and ‘dignified’ transactions. *Philosophy & Social Criticism*, 49(5), 538-553. <https://doi.org/10.1177/01914537231154946>
- Muschler, M. (2021). Use the cga, Luke: Oral and visual elements of narrative in Star Wars film trailers. *Ryerson University Proceedings*. <https://doi.org/10.32920/ryerson.14654751>
- Naik, S., & Tapas, P. (2022). Role of citizens engagement in sustaining citizens participation in governance. *International Journal of Business and Globalisation*, 1(1), 1. <https://doi.org/10.1504/ijbg.2022.10042781>
- Nov, O., Arazy, O., & Anderson, D. (2021). Technology-mediated citizen science participation: A motivational model. *Proceedings of the International Aaai Conference on Web and Social Media*, 5(1), 249-256. <https://doi.org/10.1609/icwsm.v5i1.14113>



- Olawe, O. (2023). Stance and engagement in participants' response to the news of Russian war in Ukraine in Facebook discussion. *Studies in Pragmatics and Discourse Analysis*, 4(2). <https://doi.org/10.48185/spda.v4i2.935>
- Pasternak, A. (2021). *Responsible citizens, irresponsible states*. <https://doi.org/10.1093/oso/9780197541036.001.0001>
- Pérez, M. (2023). Asambleas ciudadanas locales. *Políticas Públicas*, 16(1), 121-140. <https://doi.org/10.35588/pp.v16i1.5791>
- Rizzo, T. (2021). Shaping political trust through participatory governance in Latin America. *Inter-American Development Bank Report*. <https://doi.org/10.18235/0003601>
- Solovykh, V. (2023). Specifics of interaction between authorities and community in the conditions of digitalization of a public administration system. *Pressing Problems of Public Administration*, 2, 99-110. <https://doi.org/10.26565/1684-8489-2023-2-07>
- Torres-Bernal, C. (2024). Retos de los contratos inteligentes en la gobernanza de las organizaciones autónomas descentralizadas en LATAM. *Revista Politécnica*, 20(39), 171-182. <https://doi.org/10.33571/rpolitec.v20n39a12>
- Troyansky, O. (2022). Legal regulation of the participation of citizens in the defense of Ukraine during a military conflict. *Scientific Bulletin of Flight Academy Section Economics Management and Law*, 6, 120-130. <https://doi.org/10.33251/2707-8620-2022-6-120-130>
- Vasquez, G., Mendoza, J., Velásquez, J., & Acuña, J. (2021). Análisis bibliométrico como herramienta de seguimiento de publicación científica en participación ciudadana. *Revista Iberoamericana De La Educación*. <https://doi.org/10.31876/ie.vi.106>
- Wainer, A. (2023). Evangelicals and Star Wars: Appropriating a culture from a galaxy far, far away. In *Proceedings of the Annual Conference on Religion and Culture* (pp. 267-278). <https://doi.org/10.1093/oso/9780190058906.003.0017>
- Yaitska, D. (2023). Public participation: International standards and perspectives for Ukraine. *Theory and Practice of Jurisprudence*, 1(23). <https://doi.org/10.21564/2225-6555.2023.23.282101>
- Zhang, X., & Wang, L. (2022). Factors contributing to citizens' participation in COVID-19 prevention and control in China: An integrated model based on theory of planned behavior, norm activation model, and political opportunity structure theory. *International Journal of Environmental Research and Public Health*, 19(23), 15794. <https://doi.org/10.3390/ijerph192315794>
- Zuccolotto, V. (2024). Governança eleitoral na América Latina. *Século XXI - Revista De Ciências Sociais*, 12(1), 65-91. <https://doi.org/10.5902/2236672586437>
- Бредихин, А. (2022). Civil war in Ukraine: Scientific approaches and the factor of the Cossacks. *Vestnik Volgogradskogo Gosudarstvennogo Universiteta Seriya 4 Istorija Regionovedenie Mezhdunarodnye Otnosheniya*, 4, 260-269. <https://doi.org/10.15688/jvolsu4.2022.4.23>